

De part et d'autre la situation a beaucoup évolué. Il y a aujourd'hui une réelle possibilité de progrès en ce qui concerne la réduction du nombre total des armes. Les deux leaders ont convenu de se rencontrer régulièrement et leurs interventions sont télévisées dans les deux camps. Inévitablement, les progrès seront lents, mais nous avons plus d'espoir aujourd'hui que nous n'en avons eu depuis plusieurs années.

#### **Échec des tentatives de division**

Les négociations ont lieu en partie parce que l'Union soviétique n'a plus aucun doute sur la solidarité occidentale. Les tentatives de division de l'OTAN au sujet des questions de l'Afghanistan, du déploiement des missiles en Europe ou de l'Initiative américaine de défense stratégique (IDS, ou guerre des étoiles) ont échoué. Remettre en cause l'unité qui nous a menés à Genève pourrait nuire aux négociations qui s'y déroulent.

En fait, la reprise des négociations entre les superpuissances rend l'OTAN et NORAD encore plus importants. Alors que seuls deux pays y participent, tous les peuples du monde seront touchés par leurs résultats.

L'OTAN permet au Canada et aux autres alliés d'avoir un accès direct aux détails des négociations et d'influencer ces dernières. D'ailleurs, nous avons par le passé proposé aux Américains de présenter certaines initiatives qui ont été acceptées. Et c'est précisément ce que nous souhaiterions pouvoir faire à nouveau en restant au sein de l'OTAN.